

Ha pasado la hora de bajar por construir iglesias y decorar altares; el presente no existe sino una cosa que nos urge sobremanera: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad

Cardenal Labouré, de Rennes

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Ex-Presidente de E. E. U.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficinas: 180 varas al Sur del Colegio de Sitalá

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA JUEVES 31 DE MARZO DE 1927

Número 2519

## EL REY FERNANDO DE RUMANIA GOZA YA DE CABAL SALUD Esperanzas de curación de la tuberculosis

*Completamente bien el Rey Fernando*

Bucarest Rumania.—Los médicos del Rey Fernando anunciaron que un examen del monarca no reveló traza alguna de la enfermedad que había estado padeciendo. Dicen que el estado general de salud del Rey es bueno y que puede en cualquier momento emprender su viaje a un clima más cálido, cosa que a su juicio, es lo único que es necesario para que la cura sea completa.

*Estragos de una tromba*

Little Rock, Estado de Arkansas.—Media docena de poblaciones pequeñas sufrieron anoche los efectos de una tromba que causó siete muertos según los datos que se tienen hasta el momento, e hirió a más de una veintena.

La población que más sufrió fue Klondike, donde perecieron cinco personas y fué herida gravemente una que vivía en una sola casa.

*Si ponen en libertad a Cook se verá envuelto en un nuevo proceso*

Cleveland.—Si al doctor Frederick A. Cook se le pone en libertad bajo palabra de honor por la penitenciaría federal de Leavon-

korth, Kansas, será detenido por las autoridades de Cleveland para que responda a la acusación de haber empleado el correo para defraudar.

Estos informes fueron recibidos esta tarde por A. E. Bernsteen, Fiscal del Distrito de los Estados Unidos, a quien los envió el Alcalde de la prisión, T. B. White.

*Por ofensas al Gobierno de Portugal expulsan al periodista Dr. F. Pizarro*

Lisboa.—El doctor Fernando Pizarro, director del periódico «Correo de Manhã» ha sido conducido hasta el otro lado de la frontera. Ha sido expulsado por haber emitido una circular hace varias semanas, dirigida a conocidos partidarios de la monarquía, en términos que el actual régimen ha considerado ofensivos para el Gobierno.

*Aires de juventud en el servicio civil*

Madrid.—Ocupan la atención de los empleados públicos las reformas que el gobierno pretende realizar sin dañar ni lesionar a las clases del Estado. Antes de nada, propónese el gobierno permitir que los jóvenes bien preparados

puedan entrar en el servicio civil por puestos superiores, para lo cual dará gran movilidad a las escalas, haciendo que entren aires nuevos en la administración pública.

El propósito fundamental es dotar a España en un cuerpo facultativo y administrativo de suficiente efectividad para llevar a cabo cuantas reformas se implanten en beneficio de la vida nacional.

*Ocupa una mujer un elevado cargo en el Gobierno de Florida*

Tallahassee, Florida.—Las mujeres de la Florida deben desempeñar su parte en los asuntos de gobierno, dijo el Gobernador John W. Martin al anunciar el nombramiento de Mrs. Robert L. Eaton, de 45 años de edad, para un puesto en la Comisión Ferroviaria del Estado.

Mrs. Eaton, que tiene cinco hijos, asumirá sus deberes inmediatamente, siendo la primera mujer que desempeña un cargo de importancia que abarca a todo el Estado. Sucede a su marido quien falleció en febrero después de haber servido menos de dos meses.

Las mujeres son ciudadanas tanto como los hombres, dijo el Gobernador Martin, y su responsabilidad bajo las leyes es tan clara

como la que tienen los hombres.

El hecho de que Mr. Eaton sea una mujer de ningún modo la descalifica para el desempeño de tan importante cargo.

Puede decirle al pueblo de la Florida que estoy seguro de que ella les rendirá tan buen servicio como podría hacerlo un hombre, declaró el Gobernador Martin. Es una mujer muy capacitada.

En la Comisión prestarán servicios dos hombres con Mrs. Eaton.

*Vislumbra la cura de la terrible peste blanca y otros males*

Filadelfia.—El doctor George Benjamin Raiziss, profesor de quimico-terapia de la Universidad de Pensylvania, anunció el descubrimiento de un nuevo mercurio Metaphen del cual dijo que podría resultar una cura para la tuberculosis, influenza y septicemia y que dadas sus propiedades destructoras para la bacteria, quizás también diera resultado la prolongación de la vida por 25 años o más. Actualmente la sustancia es demasiado fuerte para la sangre del organismo humano, pero se espera perfeccionarla para uso general.

*Por vez primera no habrá servicios religiosos en México en Semana Santa*

México, D. F.—La Semana Santa encontrará a México sin servicio en sus iglesias católicas este año, por primera vez desde que se fundó. El episcopado ha emitido órdenes terminantes, por mediación del Arzobispo Mora del Río, ordenándole a los sacerdotes católicos que no celebren misa ni aún en las residencias particulares. Esta orden era esperada debido a que la reanudación de los servicios religiosos implicaría la aceptación de la reglamentación gubernamental, cuya implantación dió como resultado la suspensión de los servicios católicos.

### Confirma

El domingo venidero el Excmo. Sr. Arzobispo impartirá el Sacramento de la Confirmación en la Catedral Metropolitana, a las 10 horas.

Se suplica a los fieles tengan la bondad de hacer las inscripciones con anticipación para hacer más expedito el despacho. Desde las 8 horas se abrirán con tal objeto los registros en las ventanillas de la Curia.

### EN EL TEATRO NACIONAL

## LA FESTIVIDAD DEL CENTENARIO DE BEETHOVEN

El solemne homenaje tributado a la memoria de Beethoven con motivo del centenario de la muerte del gran maestro, fué de verdad un hermoso y muy lucido suceso que tuvo repercusiones de entusiasmo en todos los círculos sociales y muy principalmente en los centros artísticos y musicales.

Gracias a la noble iniciativa y al empeño generoso de nuestro amigo don Octavio Castro S., que siempre ha mostrado por estos movimientos culturales verdadera devoción y entusiasmo, la fiesta del sábado pasado revistió caracteres de severa solemnidad muy digna de ser tributada al inmortal músico cuya obra artística ha pasado a la posteridad como uno de los más preciados tesoros del genio.

Pero aquí en Costa Rica era menester que un espíritu abierto a todas estas bellas manifestaciones del sentimiento tomara a su cargo el organizar en la mejor forma posible el homenaje de nuestra admiración al glorioso ATORMENTADO para que la fiesta resultara digno tributo de esa devoción que todos sentimos por el músico del dolor y de la tristeza que acabó sus días, allá en Vie-

na, cuando una recia tormenta cubría su cielo de negros nubarrones y azotaba sus bosques, que fueron tantas veces el motivo de su poderosa inspiración y que quedó en los compases magistrales de sus Nocturnos, Sonatas, de sus Sinfonías y de sus demás obras maestras; pues que Beethoven fue por su genio y por su inspiración el más grande músico que han conocido los tiempos y hoy su música es el véneros de toda armonía y de toda emoción artística.

Este generoso espíritu, fué don Octavio Castro Saborío, quien con loable actividad se dió a preparar la brillante fiesta del sábado anterior y a la que concurrimos con el alma dispuesta a las más delicadas evocaciones que el pensamiento y el recuerdo del inmortal Maestro habría de producir en nuestro ánimo.

Y esas esperanzas no fueron defraudadas, el homenaje tributado a Beethoven correspondió en todo a la grandeza del momento que se conmemoraba; don Octavio Castro, con ese noble entusiasmo que sólo él sabe poner en las empresas que acomete, había preparado una fiesta que tomó las proporciones de verdadera apoteosis, y a la que concurrió un numeroso y selecto público y la re-

presentación de la mayor parte de nuestros colegios.

El acto dió comienzo con los Himnos de Costa Rica y de Alemania, ejecutados por un grupo de artistas bajo la diestra dirección del Maestro Cantillano y que fué escuchado con toda la devoción que estos compases, que significan y encierran los cantos seculares de la patria, se merecen; luego el distinguido y muy culto caballero don Alfonso A. Schulz, pronunció una sentida oración en honor del Genio que tanto nombre y gloria ha dado a Alemania, y en cuya representación y el de su culta colonia residente en Costa Rica hacia aquel elogio y colocaba luego al pie su estatua, una bella corona de laureles con hermosos festones, negros, rojos y blancos, que son los colores de la bandera alemana, Patria también del Gran Maestro.

Acto continuo, se procedió a la colocación de las otras ofrendas florales que también enviaron, para ser depositados allí, la Asociación Musical de Costa Rica, el Colegio de Señoritas, la Secretaría de EE. PP., el Colegio Seminario, el Profesorado del Colegio de Señoritas, el Colegio de San Luis de Cartago, La Escuela de Santa Cecilia, don José M. Castillo, don Max, Koberg, don German Luke y otros

cuyos nombres no recordamos al escribir esta nota.

Después ocupó la tribuna don Alejandro Aguilar Machado y con la galanura de costumbre pronunció una magistral pieza oratoria que cautivó la atención del numeroso público por espacio de tres cuartos de hora, siendo luego aplaudido con verdadero calor, pues su discurso fué en verdad una magna oración que resumió la vida del inmortal maestro germano de cuyo pensamiento brotó la *Sinfonía heroica*, que es el más sublime canto a la libertad.

Luego, la orquesta dirigida por el maestro Cantillano preluó la abertura de *Prometeo*, de Beethoven, que fué brillantemente ejecutada por aquel selecto grupo de artistas de la Sinfónica; que de ese modo contribuían a dar mejor esplendor a la fecha que se conmemoraba.

Pero la nota verdaderamente emocionante fué sin duda, el acto de la coronación de la estatua; cuando la señorita René Aguilar Machado, subió los peldaños de la escalinata para colocar sobre las sienes del bello mármol una delicada co-

rona de inmortales, frescos y perfumados con el aroma de todos aquellos corazones que evocaban la figura del Maestro Sublime de los Nocturnos y de las Sonatas.

A este acto de cultura no podía faltar jamás el contingente artístico de quien ha sido siempre, uno de los más prestigiosos elementos del desarrollo cultural del país: nos referimos a la distinguida dama Marita de Hine, que tocó al piano, con la maestría de una verdadera

*Pasa a la cuarta página*

### Liga de Acción Católica

Por este único medio hacemos llamamiento a todos los socios y a todo católico en general para que asistan a nuestra reunión extraordinaria el sábado próximo a las 7 p. m. en el salón de catecismo de la Iglesia del Carmen.

Se tratarán asuntos de vital importancia católica, y se procederá a la elección en propiedad del Consejo Directivo.

Por el Directorio provisional: Adriano Ariz, Presidente; Julio Vargas M., Secretario; Miguel A. Matamoros, Tesorero.

# Las calumnias y la ignorancia del iconoclasta Sr Archilla a la luz de la historia y de los Santos Padres

## Santoral

Jueves 31.—San Amadeo, duque, y santas Bárbara y Balbina, virgen y mártir.

### SANTA BALBINA, VIRGEN Y MARTIR

Santa Balbina, virgen romana, fué hija de un tribuno nobilísimo llamado Quirino. Era tanta la hermosura de esta doncella, que cautivaba la vista de todos. Queriendo el Señor castigar a su padre, por lo mucho que maltrataba al santo pontífice Alejandro, a quien tenía en estrecha prisión de orden del gobernador de Roma, la despojó de su hermosura llenándola de lamparones. Oyendo decir Quirino al santo mártir Hermes los muchos milagros que el santo pontífice obraba en nombre de Cristo, recurrió a él, llevando consigo a Balbina, y le prometió que, si sanaba a su hija, se haría cristiano, hizo así San Alejandro; porque tocándola con sus cadenas, la volvió Dios su hermosura, y apareciéndose un ángel del Señor le dijo: Balbina, Jesucristo te ha sanado y te quiere por su esposa; procura serle fiel, y guarda tu virginidad, que de él serás bien premiada. Quirino, viendo a su hija sana, se bautizó con otros muchos, y ella consagró su pureza y hermosura al Esposo que se la había dado. Murió martirizada el día 31 de Marzo de 168.

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

“¿Había o no imágenes en la Iglesia de Cristo antes del año 787? Los mismos Padres de la Iglesia atestiguan que no.” Palabras del Sr. Archilla en su Conf. del 25

Como los evangélicos iconoclastas niegan todo culto a las reliquias e imágenes de los Santos empezamos por lo primero.

### Testimonios contra el Sr. Archilla sobre el Culto de las reliquias de los Santos

San Ignacio Antioqueno muerto en el año 107 de la era Cristiana y que conoció a San Juan el Evangelista dice: «Hoy día se adoran reliquias...»

en partes sus cuerpos (por el martirio) la gracia persevera en ellas íntegra e indivisa» de donde concluye que se deben venerar las reliquias de los santos y de los mártires.

Me ha llamado la atención Sr. Archilla. Todo el mundo sabe que la Iglesia antes del año 787 veneraba el Culto de las reliquias de los santos y de los mártires. Eusebio asegura además que vio imágenes de San Pedro y San Pablo.

### Testimonios contra el Sr. Archilla sobre el Culto a las Sagradas imágenes en uso desde el principio de la Iglesia

La tradición nos habla hasta el día de la Sagrada imagen que Cristo imprimió en el lienzo de la mujer que se acercó a limpiarle su sagrado rostro en la calle de la amargura. También nos habla de la estatua que erigió a Jesús la mujer hemorroisa en Paneas y de la Sábana Santa en que dejó los rasgos sagrados de su cuerpo. (Eusebio l. 7. Hist. c. 14)

Eusebio asegura además que vio imágenes de San Pedro y San Pablo. (Historia Eclesiástica.)

San Basilio escribía que la veneración de las imágenes es de tradición apostólica.

San Gregorio el Grande, aducido allí por U. como reprochador del culto a las imágenes, a fines del siglo VI, al contrario fué su fiel propulor como correspondía al Jefe de la Iglesia que seguía las tradiciones apostólicas. Lea U. sus Epístolas, libro IX, N.º 52.

En las catacumbas se encuentran muchas figuras o imágenes en mosaico pertenecientes a los siglos II y III.

Tertuliano en su libro «De pudicicia» (Cap. X) habla de las imágenes de Jesucristo en figura de buen pastor.

San Cirilo Alejandrino que murió en el año 444 (antes del 787 tan repetido por U.) dice en el comentario sobre los Salmos, c. 133, N.º 16, escrito en el año 428:

«Es verdad que hacemos imágenes de las personas santas, pero no para adorarlas como dioses, sino para que mirándolas nos animemos a imitarlas; por eso también hacemos las imágenes de Cristo para que nuestro corazón se excite a amarlo más» (El texto griego a su orden)

San Juan Damasceno el invicto

defensor de las imágenes y de su culto, muerto en el año 754, (antes del 787 ¿no es verdad?) dice en su obra «contra los que rechazaban las sagradas imágenes», cap. 2, N.º 5: «Limpíamente nos defendamos si tuvieramos por Dios a las imágenes...»

Si el Damasceno en el año 730 luchaba contra los iconoclastas, había o no había imágenes en la Iglesia de Cristo antes del año 787 Sr. Archilla?

¿Ve U. que su error es muy craso en historia y que solo a los ignorantes en ella puede embaucar atrevidamente?

### La herejía iconoclasta es la mejor prueba de que había imágenes en la Iglesia antes del 787

En verdad U. afirmó diferentes veces que la Iglesia de Cristo no tenía imágenes antes del año 787 y repitió en tono de triunfo y de desafío: ¡respondan los teólogos y sacerdotes y digan si es verdad o no que antes del año 787 no había imágenes en la Iglesia de Cristo!

Bien, le respondo yo, que U. desconoce la historia o si la conoce la falsea. Ya vió los testimonios anteriores. Ahora dígame: ¿Cuál fué entonces la lucha de la Iglesia Católica contra los iconoclastas, es decir, contra los que negaban o combatían el culto debido a las Sagradas imágenes? Lea U. p. ej. el art. «Iconoclastas» de la monumental Enciclopedia Espasa todavía en publicación. (Tomo 28 pág. 846 a 850) «Durante los primeros siglos el uso de imágenes para el culto vino a generalizarse casi del todo en la Iglesia, sin que se elevaran oposiciones que merezcan tomarse en consideración. Algún Sinodo y tal o cual Obispo se creyó obligado a dictar disposiciones para cohibir cierta propensión a la idolatría... La única oposición seria a la veneración de las imágenes hasta el siglo VIII vino de parte de los Monofisitas... La guerra contra las imágenes se desencadenó en Oriente en tiempo de León el Isáurico al llegar el otoño de 725... (Ya ve U. que si en el año 725 se empezó la persecución era porque existía el culto de las imágenes antes del 787).

Los límites de un artículo no me permiten tratar el asunto en todas sus fases históricas. Por lo menos U. debe saber que el emperador León III murió en 741 y que su hijo y sucesor Constantino V continuó la persecución. Además en el año 754 convocó Constantino un Conciliábulo en el palacio imperial de Hieria y al cual concurrieron muchos Obispos que condenaron ciertamente el culto a las imágenes,

doblegándose ante la voluntad del Concilio; pero no pasó de ser un Conciliábulo condenado por Roma. La lucha continuó hasta obtener el triunfo definitivo la Iglesia de Roma. Por eso termina el erudito artículo de la Enciclopedia con estas palabras: «Cuando murió el patriarca San Metodio el 14 de Junio de 847 apenas puede decirse que permanecían más que las cenizas apagadas del gran incendio iconoclasta.»

Triunfó pues la Iglesia Católica, Apostólica y Romana con su solemne definición sobre el Culto de las imágenes en el Concilio II de Nicea en el año 787, como triunfó también cuando los Calvinistas, luteranos y demás protestantes resucitaron después de 8 siglos la antigua herejía de los iconoclastas, declarando contra ellos nuevamente en el Conc. de Trento que es lícito y debido el culto a las reliquias e imágenes de los Santos.

Así contesto con todas las pruebas anteriores, a la calumniosa o ignorante afirmación de que antes del año 787 no había imágenes en la Iglesia de Cristo.

Hasta el siguiente.

DR CARLOS BORGE.

## Centro Cultural de La Merced

### Escuela Nocturna para adultos de las 7 a las 9 de la noche

Se abrirá esta Escuela del «Centro Cultural de la Merced» el próximo lunes 4 de abril de este año, para adultos mayores de 15 años de todas condiciones sociales.

Varones: Lunes Miércoles y Viernes.

Mujeres: Martes y Jueves.

Pensión: Dos colones mensuales, para los pagos de luz y necesidades de la misma Escuela. Clases de media hora cada una, con intervalos de cinco minutos de descanso.

#### ASIGNATURAS PARA VARONES

- 1º Religión: una vez por semana.
- 2º Literatura castellano: dramática, declamación: dos veces por semana.
- 3º Inglés: dos veces por semana.
- 4º Aritmética práctica: dos veces por semana.
- 5º Historia y Geografía: una vez por semana.
- 6º Comercio y Teneduría de libros: una vez por semana.
- 7º Sociología: una vez por semana.
- 8º Instrucción cívica: una vez por semana.
- 9º Urbanidad y porte social: una vez por semana.
- 10º Principios de solfeo y canto: una vez por semana.

#### PARA MUJERES

- 1º Religión: una vez por semana.
  - 2º Castellano: una vez por semana.
  - 3º Aritmética: una vez por semana.
  - 4º Corte: una vez por semana.
  - 5º Cocina: dos veces por semana.
  - 6º Sociología: una vez por semana.
  - 7º Urbanidad y porte social.
  - 8º Música y canto: una vez por semana.
- Habrá un cuerpo de profesores competentes. La disciplina será rigurosa en las horas lectivas, para evitar conversaciones, o faltas de educación. El alumno que fuere despedido, pierde todo derecho a su pensión que se debe pagar siempre por adelantado. Los domingos habrá conferencias científicas literarias en el Salón de Catecismo a las 7 1/2 de la noche para toda clase de personas.

ROSENDO DE J. VALENCIANO

Presbo.

ROBERTO LOPEZ

Presbo.

## Las picaduras de «LA MATA DE TABACO PALMAREÑO»

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

### EN LA

## “LIBRERIA ESPAÑOLA” de María v. de Lines

Encuentra usted el más grande surtido de material, textos y útiles para escuelas y escolares.

Gran diversidad de cuadernos en todo número de hojas, clases inmejorables y precios los más baratos.

EN ESTA CASA SE EDITAN LOS LIBROS CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA LECTOR COSTARRICENSE Libros 1º, 2º y 3º ARITMETICA DE NORIEGA

Antes de hacer sus compras visítenos y gozará de los más grandes descuentos.

Librería Española de María v. de Lines

# FINAL DE UN RETO AL PROTESTANTE

Envío

## El Célebre Orador...Protestante

En vano he venido esperando en la arena de la prensa al orador Archilla conforme al reto. Buscó ese señor todos los subterfugios para eludir el reto, en esa forma. Alegó que no tenía prensa, ... que los diarios le habían negado sus columnas... Y, sin embargo, tiene las columnas de «El Mensajero» periódico protestante; y cuenta con los millares de dólares de las Sociedades Bíblicas, que dan con gusto, a estos heraldos del Protestantismo, cuanto dinero necesitan para su propaganda en América Latina; y con mayor razón, cuando se trata de mantener sus doctrinas en el amplio y eficaz campo de la prensa.

Pero, le convenía mil veces más a Archilla, decir sus parrufadas oratorias saturadas de falsedades históricas, de injurias al clero, de mentiras descaradas, denigrantes para el Catolicismo, sin que esas miserias quedaran consignadas por escrito, para así exhibirlas al público costarricense y poner de relieve los quilates científico religiosos de este censor protestante, que no sabe encontrar en el Catolicismo y en los católicos sino la podre que le hacen ver sus ojos enfermos y su conciencia atribulada de renegado de las filas católicas; y no por convicción, sino por utilitarismo: y digo esto último, haciéndole gracia de ilustrado, porque jamás un católico instruido se ha hecho protestante, sino espor el dinero o por alguna pasión; por convicción de la bondad y verdad del protestantismo, nunca...! ¿Acaso el Protestantismo ha sido o es más santo y puro en sus doctrinas que el Catolicismo? ¿Acaso lo poco que tiene el protestantismo de doctrina cristiana no lo robó al Catolicismo por manos sacrilegas de sus fundadores de hace cuatro siglos? ¿Acaso los fieles protestantes son más honrados y virtuosos que los católicos?

Para probar este último, basta leer periódicos y revistas de los países protestantes y viajar por esas naciones para advertir que donde quiera campea allí la miseria humana, con todos sus negros coloridos, aunque Archilla haya pensado que sólo entre los católicos de Costa Rica haya ebriedad, lujuria... y no entre aquellos sus cohermanos: díjolo, por haber escogido a San José para sus conferencias sobre enfermedades vené-

## ARCHILLA

reas, invitando a ellas a todo el público josefino, compuesto en su gran parte de católicos; cuando pudo Archilla ir a dictar con sus justicia en cualquier ciudad protestante de Estados Unidos, Inglaterra o Alemania...

Y ¿se atreverá Archilla a sostener que no hay «pastores», «ministros», «oradores», «conferencistas» protestantes plagados de esas miserias? ¿Por qué viene entonces a criticar con tanta fanfarronería en los otros lo que tiene en sus cofrades? Cabe aquí aquello del Evangelio «Hipócrita, saca primero la viga de tu ojo, y entonces verás como has de sacar la mota del ojo de tu hermano.» (S. Mat. VII 5.)

Archilla no ha querido el reto por la prensa, único medio de hacer observar honradez en la exposición de la doctrina y en la cita de fuentes y autoridades religiosas como la Biblia, los Santos Padres y los Concilios de la Iglesia Católica. Quería una discusión oral, para lucir su verbo, y afirmar a porrillo y citar Padres de la Iglesia y Concilios... que no dijeron ni definieron lo que Archilla ha venido asegurando en sus conferencias: o lo dijeron en otra forma o no fueron legítimos Concilios ¿Por qué no viene a la prensa para que nos indique la obra, el capítulo, y la redacción de sus citas, y podamos cotejarlas?

Porque, a buen seguro si es listo, tiene conciencia del chanchullo que ha venido haciendo con ellas.

¡Valiente polemista del protestantismo!

Insulta desde su cátedra a donde no podría ir yo sin exponerme a representar con él una comedia de fantoches para divertir al público; que reiría a carcajada batiente con los jaleos, las contorciones artísticas y los cambiantes de voz de Archilla y Valenciano... Y el público feliz casando apuestas de... ¡voy al jiro!... ¡voy al cenizo!... y ¿total? nada serio, ni crítico, ni sensato, en esa forma ridícula de probanza doctrinal.

Archilla no es polemista fino, ni honrado... es un torrente de palabrería, sin crítica ninguna ¿por qué? Porque no quiere someter sus afirmaciones y citas a un análisis reposado, para exponerlo a la luz

del día con sus atrevimientos anticríticos.

Siga, pues, dándole al manubrio de pianillo de calle, en sus conferencias. Siga sonando el acordeón de sus conferencias, ya que no ha aceptado el reto de prensa, para que su música es fiel o artística en alguna forma.

Proteste, que Archilla no ha querido aceptar el reto en la forma científica que se le propuso. LA GUAYANALISIS DE LO ESCRITO.

Después de esto, no tiene necesidad de la doctrina que predica.

Saben pues los católicos a que deben atenderse, con respecto a las conferencias de este insultador de creencias y entidades religiosas.

Los católicos no deben asistir a sus conferencias, ni dar oídos a quien teme verse puesto en berlina en un razonamiento sólido y sin lugar a evadir la responsabilidad de lo que se afirma.

Asistan a sus conferencias, los protestantes metodistas, cuáqueros, anabaptistas, evangelistas y sabbatinos que haya entre nosotros: los cuales se despedazan entre sí, cuando se disputan el ser la verdadera Iglesia de Cristo; pero que se convienen amigablemente y se acarician, cuando se trata de ir en cerrazón, contra la Iglesia Católica, que a todas las señala como portavoces de la mentira religiosa.

Asistan también esos racionalistas sin Dios ni ley, acostumbrados ya a manejar la burla y el desprecio para todo lo que signifique Catolicismo: porque, si éstos no son protestantes, ya están más a la vera de ellos que de la Iglesia Católica, que dice con Cristo: «Quien no está conmigo está contra mí» (S. Mat. 12-30.)

Asistan también los sofistas vanidosos, que no buscan el meollo de la doctrina sino los coloridos del ropaje: gente que no repara en la tisis que consume a la mujer, sino en las pinturillas del cutis, los brazaletes que luce y las deslumbrantes sedas que la cubren...

Pero, los católicos no deben ir... a los herejes, hay que hacerles el vacío.

Son provocadores con sus insultos... y quieren que se les escuche con impasibilidad.

Profieren injurias soeces contra nuestras creencias, y se quejan después a la autoridad, y buscan policía que los resguarde!...

Son siempre los mismos.

Rosendo de J. Valenciano

## FOTOGRAFIA GOMEZ MIRALLES

AGENTE EXCLUSIVO DE

TELEFONOS

490 N. y 1277

:- Apartado 919 :-

Para todo lo concerniente al ramo

fotográfico

en general, dirigirse

a

**GOERZ**  
ERNEMANN  
Contessa Netel  
IOA  
**GOMEZ MIRALLES**

### El último vapor nos ha traído

Salmón - Atún - Sardinas  
Boquerones - Encurtidos  
= BACALAO =  
Merluza - Bonito - Almejas  
CALAMARES EN SU TINTA  
para EL AGUILA DE ORO  
- FUIJOL HNOS. -  
TELEFONO 739 - TODO BARATO

### Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas  
Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, n.º 740. El Grano de Oro

Litoleum para saguanes. Alfombras litoleu para pisos.

Here ita. TIENDA BENAVIDES

SUSCRIBASE  
AL  
CORREO NACIONAL

Ya que vivimos en un país libre que nos da garantías individuales para comunicar nuestros pensamientos, ya de palabra o por escrito y publicarlos como nos lo dice el «artículo 37 de nuestra Constitución Política», vamos a decir lo que nuestro entendimiento piensa de ese «célebre orador portorriqueño Rvdo. Angel Archilla Cabrera» como lo anuncian sus compañeros o él mismo en los diarios que están dando cabida y los «AVISOS—ARTICULOS» del célebre Rvdo.

Dice el Sr. Archilla: «tendré placer en leer una vez más el Seminario y apoyar el recuerdo de mis maestros jesuitas».

¡Ah, el Sr. Archilla estuvo con el Seminario y con jesuitas, pues es saberlo para aprovecharlo como amigo de los jesuitas y suplicarle que ya que él goza de los rayos de un sol que sólo alumbraba a él y no a sus ex-maestros, y si en verdad los recuerda con cariño, suplique al Sr. Presidente de esta República libre que lleguen a establecerse a nuestra tierra los jesuitas y gocen de las prerrogativas de la Constitución que no son sólo para discípulos sino para los maestros que, también pueden ser extranjeros (artículo 12 de la Constitución) y por consecuencia individuos (artículo 25 de la misma C) y además «todo hombre es libre en la República: no puede ser esclavo el que se halle bajo la protección de sus leyes». (Art. 27 de la misma C.) Pero si estas leyes son para el discípulo, que llaman sus partidarios «célebre», ¿por qué no son también para los maestros Jesuitas que al vivir con nosotros sabríamos entonces cual sería en realidad el célebre orador?

Entonces sí, el Sr. Presidente podría repetir su célebre frase: (hoy escudo de los protestantes) «La libertad de las conciencias nos alumbraba a todos al igual que el sol», pero mientras tanto ese sol libertario se oscurezca para los Jesuitas, sólo los ex-discípulos como el Sr. Archilla seguirán dando sus llamadas conferencias, anunciadas en los «AVISOS—ARTICULOS» llenas de insultos para los lectores de esos mismos diarios de la mañana dependientes o independientes, apoyados en las leyes que las quieren sólo para ellos.

dientes, apoyados en las leyes que las quieren sólo para ellos.

Pero no importa sufrir tal inominia jurídica que, algún día el Derecho Internacional se hará respetar en el mundo entero. Mientras tanto seguiremos leyendo: las en verdad, grandes conferencias escritas, o libros de los jesuitas que son queridos de los verdaderos liberales que saben que la libertad es para todos.

Estos grandes hombres se hacen célebres por su palabra y escritos, y muchas veces pocos saben que los firmantes son Jesuitas.

Por ejemplo, el en realidad célebre Padre Romigio Vilarino Ugarte, que en su libro la «Vida de San José de Cupertino» dice en su introducción: «Yo escribo muchos libros, más que yo. No escribo para ellos, a los que no necesitan libros porque ellos muchos y muy buenos».

Otros sabrán tanto como yo, mejor. Tampoco escribo para ellos. Pero otros, y también muchos, sabrán menos que yo, porque distraídos con otros estudios con el tráfico de los negocios y ocupaciones mundanas o con la brega de la vida, no han podido estudiar. Para éstos, humildes, indoctos, ocupados, he procurado yo estudiar un poco a Nuestro Señor, y me alegraré en el alma de poderles enseñar alguna cosa más de lo que saben acerca de Nuestro Redentor y Nuestro Bien, Jesucristo. ¡Qué diferencia, qué humildad, qué saber entre los Maestros y los exdiscípulos!

Resulta que los jesuitas prefieren ser buenos antes que titularse y anunciarse célebres.

L. J. DELAONIS

26 de marzo.

### Se vende una casa

Recien construida, situada 50 varas al Este de la pulpería «La Lira», entre la Avenida 8ª Este y Calle 3ª. Sur. = Entenderse en los talleres de este diario.

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extra-Lindas bufandas.

Heredia TIENDA BENAVIDES

## LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales  
Atención esmerada a nuestros clientes  
Ventas en condiciones ventajosas  
Háganos una visita y quedará complacido

**SOBERA Y MOLINA**

**ESTAMOS LISTOS**  
para atender todas las órdenes de  
**Útiles Escolares**  
y **Material de Enseñanza**  
de toda clase

**Pida Ud. los renombrados**

**CUADERNOS**  
de esta casa

**Librería Lehmann**

(SAUTER & Cº)

# La festividad del...

Viene de la primera página

poseída, el *Claro de Luna*, y luego, el Padre Maeler, profesor del Seminario, que es también uno de los avanzados del arte y un cultor es forzado de la música, ejecutó la *Sinfonía Patética*, ambas gigantes obras del inmortal Beethoven, que fueron aplaudidas con todo calor por el público que llenaba la plataforma, el vestíbulo y los jardines del Teatro Nacional, en donde tuvo lugar la hermosa fiesta del centenario betoveniano; allí, junto a la bella estatua que luce en uno de los nichos de la fachada central y que es obra magnífica del cincel escultórico de Adriatico Froly, de Carrara.

Para terminar el acto, el exquísito poeta don Rogelio Sotela, que es sin duda uno de los abanderados del verso y de todos los bellos ideales del arte, dijo unas hermosas frases de agradecimiento para cantos, con su contingente y gentileza, habían contribuido a dar forma magnífica y hermosa a la espiritual conmemoración centenaria.

Nosotros no podemos menos de aplaudir el esfuerzo realizado con tan buen éxito en pro de un pro-

pósito tan noble como este a que nos venimos refiriendo, que debemos a los empeños y entusiasmos de nuestro amigo don Octavio Castro Saborío, que tiene alma y corazón de artista y para quien no son indiferentes estos faustos sucesos, que como el centenario de la Muerte de Beethoven, habría de seguro, pasado desapercibido en nuestro ambiente social, un tanto apático para estos dulces esparcimientos espirituales que son sin duda alguna pruebas elocuentes de cultura que deben llenarnos de orgullo; pero el esfuerzo del amigo Castro justamente atestado, fue la nota brillante que llenó de un momento sentidas el corazón de Costa Rica que conmemora dignamente el centenario del inmortal Beethoven, cuya figura de artista y de pensador y su vida llena de amarguras y de tristezas es un poema que conmueve todas las almas delicadas.

MANUEL.

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredia, TIENDA BENAVIDES

# NOTAS VARIAS

Don Alfonso Grillo y don Jaime Esquivel han concertado una apuesta de \$ 200 para el próximo match de foot-ball entre los deportistas de La Libertad y los del equipo Chafico del Perú. Grillo va a favor de los jugadores de La Libertad.

El apoderado municipal proclama a la ejecución por la vía judicial de los vecinos que tienen cuentas atrasadas con el Ayuntamiento por cafetería, alumbrado u otros servicios gravados con impuestos.

El Congreso Nacional ha autorizado la erogación de los fondos necesarios para los trabajos de ampliación del Hospital del puerto de Puntarenas.

La Junta de Caridad de Santa Cruz del Guanacaste nombró como representante judicial a don Francisco Isaura Briceno.

En el Parque Juan Santamaría, de Alajuela, se hará una instalación eléctrica subterránea.

Don Juan Rafael Jiménez Ortiz se ha hecho cargo de la gerencia del Diario Republicano.

Se proyecta la construcción de un templo nuevo en la parroquia de Turicárces.

Durante la ausencia de Mister Marsch, quien en uso de vacaciones saldrá para los Estados Unidos, será reemplazado por Mr. Silleyway, con residencia en Limón, en el cargo de Admor. de la Unid.

## Una buena maquinilla

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquinilla denominada "La Zurcidora Mecánica" que es sin duda, de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto, le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén en mal estado. Nadie puede desconocer la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos y, roto que pareciera de arreglo imposible, se transforma en un zurcido perfecto. "La Zurcidora Mecánica", que se ha abierto rápidamente para en todos los mercados puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadora y económica.

La Sociedad Patent Weaver, Aribau 226, Barcelona, remite "La Zurcidora Mecánica", libre de gastos por el módico precio de Tres Dólares.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar y al escribir a la Casa, mencionad "El Correo Nacional".

## De Cartago

Desgracia

Don Pablo Delgado, padre de numerosa familia y ejemplar esposo, murió hoy a las 10 y media víctima de un serio percance en la lucha por la vida. Se encontraba en la construcción de su casa de alto sita 175 varas al N. del establecimiento de don Rafael Rivera, y estando él en la parte alta no se sabe por qué causa cayó sobre los alambres eléctricos permaneciendo sobre ellos mientras fueron a avisar para que cortaran la fuerza. Una vez quitada se vino al suelo el señor Delgado cayendo dentro de una zanja donde había varias herramientas, recibiendo una profunda herida, en la nuca. El cuerpo fué conducido al hospital por el camión de la Compañía de la luz. Sentimos lo ocurrido y damos el más sentido pésame a su señora esposa e hijos que lloran su orfandad.

Corresponsal.

**MAS DINERO? PUEDE UD. GANARLO SI SOLICITA NUESTRA INFORMACION.** Escríbanos hoy mismo pidiendo la circular A. Remitida gratis.  
P. C. COLL. - Box 25. - Station C. - New York City - E. U. de A.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Suscríbase a este diario

**LA LIBRERIA E IMPRENTA UNIVERSAL DE CARLOS FEDERSPIEL & C<sup>o</sup>**  
FRENTE A LA CIGARRERIA MENDIOLA  
**Ofrece un gran surtido de útiles para escuelas especialmente cuadernos en todos los gruesos y de la mejor calidad de papel**  
**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

**Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón**  
de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.  
Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
**TELEFONO 1084 - APARTADO 927**

**United Fruit Company**  
**Servicio de vapores**  
Principiando con el vapor PASTORES, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Abril próximo, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.  
Principiando con el vapor COPPENAME que debe llegar a Puerto Limón el día 8 de Abril próximo, los vapores SURINAME, SARACACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.  
También habrá servicio semanal de vapores entre Limón y Boston.  
Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán próximamente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.  
Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.  
**M. M. MARSH,**  
Administrador  
Marzo 27, 1927.

## No aprueban la proposición de Ford

Washington, — La Comisión de Comercio Inter-Estado, desaprobó la proposición de Henry Ford, de consolidar las propiedades de su Detroit Toledo and Ironton Railroad, formando una sola corporación.

**Dr. Herdocia**  
MEDICO Y CIRUJANO  
De la Facultad de Medicina de Paris  
ENFERMEDADES DE LOS  
Ojos - Oídos - Nariz y Garganta  
HORAS DE OFICINA  
DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4  
Contiguo TEATRO VARIEDADES

## CAMBIO

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

New York	400 3/4
Londres	389 -
Paris	79 1/2 -
España	352 -
Bélgica	280 -
Italia	92 -
Suiza	386 1/2 -
Berlín	400 1/2 -
Amsterdam	10.40 1/4 -

## Se vende una casa

situada 150 varas al Sur de la Botica Francesa, habitada actualmente por la familia Charpentier. Entenderse con doña Amelia Rojas v. de Jiménez, 350 varas al Sur de La Proveedora.

**RAFAEL MEZA**  
Cirujano-Dentista  
Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. el Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

**¡NOVEDAD!**  
**LA ZURCIDORA MECANICA**  
Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección *Zurcir y Remendar* medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo  
**No debe Faltar en Ninguna Familia**  
Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente.  
**LA ZURCIDORA MECANICA** va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento.  
Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar.  
Se remite libre de gastos, previo envío de TRES DOLARS oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad  
**PATENT MAGIC WEAVER**  
Calle de Aribau, 226. BARCELONA, España.

**MANDE A TOSTAR Y MOLER SU CAFÉ A LA CRIOLLA**  
GRAN FABRICA DE CAFE MOIDO DE BIENVENIDO ORTIZ  
BARRIO KEITH  
Se presta esmerada atención a las órdenes de pulperías, cafeterías y familias  
**GARANTIA EN LA ELABORACION**

**REFRESCOS | TRAUBE | CERVEZA**